

Vorwort

Die vorliegende 94. Ausgabe des Münchner Stadtadreibuches, die aus technischen Gründen in zwei Bänden und einem Straßenverzeichnis erscheint, hat etwas lange auf sich warten lassen. Die Schuld für diese Verzögerung liegt jedoch nicht beim Verlag, sondern an den äußerst schwierigen Verhältnissen, unter denen dieses Nachschlagewerk entstanden ist. Infolge der großen Gebäudeschäden und den dadurch verursachten zahlreichen Adressenänderungen mußten die in diesem Buch enthaltenen rund 50 000 Betriebsanschriften in weit über 100 000 Besuchen erfaßt und in mehreren tausend Fällen durch Nachschlagungen bei den verschiedensten Stellen ermittelt werden.

Trotz der bereits erfolgten Nachprüfung wurden Ende August 1947 rund 50 000 Kontrollmitteilungen zur nochmaligen Überprüfung hinausgegeben und die handelsgerichtlich eingetragenen Firmen sowie die gemeldeten Gewerbebetriebe und sämtliche Freischaffenden durch Plakate, Presse und Film gebeten, etwa eingetretene Änderungen ihrer Anschrift sofort mitzuteilen. Das Ergebnis waren über 21 000 Zuschriften mit rund 13 000 Änderungen, die während des Satzes noch berücksichtigt werden konnten.

Durch die nichtgeahnten Schwierigkeiten, Papier für eine höhere Auflage zu beschaffen, wurde die Herausgabe des Buches weiter verzögert. Münchner und auswärtige Buchbesteller sind durch Ablieferung von Altpapier treu zum Verlag gestanden. Mit ihrer Hilfe konnte die Auflage erhöht und das Buch einem größeren Benützerkreis zugänglich gemacht werden, wodurch der Werbeerfolg für die aufgenommenen Firmen vergrößert wurde. Aus diesem Grunde sei hier allen Personen gedankt, die Altpapier bereitgestellt haben.

Der Dank gilt ferner allen städtischen und staatlichen Stellen, der Industrie- und Handelskammer München, der Handwerkskammer für Oberbayern, den verschiedenen Berufsverbänden und Standesorganisationen, die dem Verlag Unterlagen überlassen haben, und nicht zuletzt den Angestellten, Vertretern und Ermittlern, die an der Herausgabe des Adreibuches mitgearbeitet haben.

Nicht vergessen sei der Dank an alle Inserenten und Buchbesteller, die großes Verständnis gezeigt haben, als sich die Herausgabe des Buches immer wieder verzögerte.

Nachdem nun im Zusammenhang mit der Währungsumstellung viele der bisherigen großen Schwierigkeiten für die Herstellung des Münchner Stadtadreibuches in Wegfall kamen, darf wohl angenommen werden, daß die künftigen Ausgaben wieder mit der früher gewohnten Pünktlichkeit erscheinen.

Fehler werden trotz sorgfältigster Bearbeitung auch in dem vorliegenden Nachschlagewerk zu finden sein. Da aber jeder Münchner dieses Buch als sein bzw. „unser Adreibuch“ bezeichnet, wird ohne weiteres angenommen, daß gerade dieser Buchbenützerkreis alle Unstimmigkeiten dem Verlag bekanntgibt und so Mitarbeiter am Münchner Stadtadreibuch wird.

München, im September 1948.

Adreibuchverlag
der Industrie- und Handelskammer
München